
羊城晚报讯 记者王丹阳报道：11 月
14 日傍晚， 据天津市武清区检察院网站
消息， 被告单位权健自然医学科技发展
有限公司、被告人束昱辉等人涉嫌组织、
领导传销活动等罪案， 由天津市武清区
人民检察院依法向天津市武清区人民法
院提起公诉。

去年 12 月 25 日，自媒体“丁香医生”
刊出一篇文章，直指权健旗下“抗癌”产品
导致一名患癌女孩病情恶化并身亡，这家直
销公司还被批评涉嫌虚假宣传和非法传销。

今年 1 月 7 日，51 岁的权健集团董事
长束昱辉等 18 名犯罪嫌疑人被刑拘。 6 天
后，束昱辉等 16 人以涉嫌组织、领导传销
活动等罪被批捕。

权健案再有新进展
束昱辉等人被公诉

羊城晚报讯 记者程行欢报
道：11 月 12 日，通用电气（以下简
称 “GE”）在广东省揭阳市为其亚
洲 首 个 海 上 风 电 机 组 总 装 基
地———GE 海上风电机组总装基地
举行开工仪式。 GE 国际业务总裁
兼首席执行官段小缨表示，该总装
基地的启动建设，意味着 GE 将深
度参与粤港澳大湾区及南中国清
洁能源建设，也是 GE 深化“全面
本土化、全球合作伙伴、全速数字
化”在华战略的重要实践。

GE 是首家入驻揭阳市临港产
业园区的企业之一。 该总装基地占
地 71000 平方米， 预计于 2021 年
建成投产，并在下半年开始组装生
产制造 GE 迄今为止出力最大、发
电功率最大的 Haliade-X� 12MW
海上风电机组。

根据去年《广东省海上风电发
展规划 （2017-2030 年）（修编 ）》
（以下简称 《规划 》），到 2020 年底
前要开工建设海上风电装机容量
1200 万千瓦以上， 其中建成投产
200 万千瓦以上； 到 2030 年底前
建成约 3000 万千瓦。 对于广东省
和 GE 未来共同的目标是，通过引
入整个海上风电本土化的供应链，
带动广东风电研发水平提高和装
备制造及服务业发展。

就在数日之前，总部设在深圳
的中国广核集团(简称中广核 )旗下
中广核新能源阳江南鹏岛海上风

电项目首台 5.5MW(兆瓦 )风机正
式并网发电，标志着这一中国国内
单体容量最大的海上风电项目进
入陆续投运阶段。

争夺中国丰富沿海线的海上
风电项目已经进入白热化阶段。 按
照《规划》计划，除了在粤东建设海
上风电运维、科研及整机组装基地
外，还将在阳江市建设海上风电产
业基地，在中山市建设海上风电机
组研发中心，形成集海上风电机组
研发、装备制造、工程设计、施工安
装、运营维护于一体的风电全产业
链。 广东阳江发改局官网已经密集
发布 9 个海上风电场项目核准前
公示， 共计 5.6GW。 预计到 2020
年，风电装备产业初步形成以风电
整机、叶片、零部件制造为主导，检
测认证、装备制造、运输安装等为
一体的海上风电产业链雏形，实现
产值达 300 亿元。

“我们看到中国在可再生能源
发展潜力非常明确，广东省也是下
决心要进一步多元化能源供给，所
以我们在揭阳设立工厂。”GE 可再
生能源集团海上风电业务首席执
行官约翰·拉维尔向记者表示，他
还透露，GE 海上风电机组总装基
地将与在广州开发区新落成的 GE
海上风电运营和开发中心形成协
同效应，最终在立足广东服务本地
的基础上，辐射亚太的区域性海上
风电生态圈。

白马股海康威视
突遇“黑天鹅”

两高管被立案调查，或与股权激励方案有关

羊城晚报讯 记者陈泽云
报道：3000 亿市值的安防龙
头“白马股”海康威视摊上了
事！ 11 月 13 日晚间，公司公
告称，公司董事胡扬忠和龚虹
嘉于 11 月 11� 日收到中国证
券监督管理委员会《调查通知
书》， 因涉嫌信息披露违法违
规被立案调查。 受此“黑天鹅”
事件冲击，14 日，海康威视股
价下跌 2.46%。

两高管持股价值分
别为 400 亿和 60 亿

天 眼 查 显 示 ， 胡 扬 忠
2002 年 1 月起任海康威视有
限公司总经理、董事，现任海
康威视总裁。 龚虹嘉系海康威
视的董事， 职务为副董事长，
同时还是中源协和、富瀚微两
家上市公司的董事。

被立案调查的两位高管
有何来历？ 公开资料显示，龚
虹嘉曾被 IDG 和上海联创称
为“中国最优秀的天使投资
人”， 他所投资的相关企业都
实现较大盈利，海康威视是此
中的一个经典案例。

截至 2019 年 9 月 30 日，
作为海康威视第二股东，持有
12.55 亿股，价值超 400 亿元。
此外， 在福布斯中国富豪榜
上，龚虹嘉家族以 601 亿资产
排名 26 位。 而胡扬忠持有海
康威视 1.82 亿股，价值 60 亿
元，三季度显示，胡扬忠是第
九大流通股股东。

同日，龚虹嘉旗下的另外
两家上市公司———中源协和、
富瀚微均公告了董事被证监
会立案调查一事， 公告中称，
本次立案调查事项系针对龚
虹嘉先生个人的调查，不会影
响其在公司的正常履职，公司
生产经营活动亦不受影响。

或与股权激励方案有关

富瀚微的公告还透露，被
立案调查的事件是涉及当事
人为海康威视核心经营层设
计实施的股权激励方案，与本
公司和本公司其他董事、监

事、高级管理人员无关。
或与股权激励方案有关，

海康威视董事会秘书黄方红
回应媒体时表示，证监会还在
调查中，具体情况还需要进一
步了解， 当前的信息只供参
考，可能不完整不准确。 龚虹
嘉因为公司业绩比较好，所以
给员工一些激励，但是没有向
市场披露。 不是针对公司的，
是对董事个人的调查，具体的
结果要等证监会。

记者梳理发现，海康威视
此前曾进行了多次股权激励，
最近一次是在 2016 年。 根据
海 康 威 视 此 前 公 告 ， 公 司
2016 年度股权 激 励 对 象 共
2936 人，授予时间为 2016 年
12 月 23 日 ， 授 予 价 格 为
12.63 元 / 股， 而当天二级市
场收盘价为 23.26 元，几乎相
当于对折买股票； 股数合计
5200 多万股， 占授予前公司
总股本的比例为 0.86%。

此前已有三名高管
同时辞职

值得注意的是， 就在 10
月底，还有三名海康威视的高
管同时辞职。

公告显示，海康威视董事
会于 10 月 25 日收到公司三
位高级管理人员蒋海青、贾永
华、礼攀的书面辞职报告。“上
述三位高级管理人员的辞职是
基于公司业务管理调整的需
要， 有望在各自业务中发挥巨
大作用。 ”海康威视如是表示。

海康威视作为国内安防
龙头，近 9 年来营收规模增长
14 倍 ，2010 年 36 亿增长至
2018 年 498 亿， 净利润也在
2018 年一举突破百亿大关 。
进入 2019 年， 营收和利润依
旧保持稳健增长态势，前三季
度营收 同 比 增 长 17.86% 至
398 亿元 ， 净利润同比增长
8.54%至 80.27 亿元， 全年预
计净利润增幅为 5%-20%。

受高管“黑天鹅”事件冲
击，14 日，海康威视股价下跌
2.46%， 目前市值为 3118.43
亿。

GE 中国最大可再生能源制造基地落户揭阳

广东将建成海上风电全产业链

3“人肉聚划算”“线上奥特莱
斯”“全网最低价” ……许多网红通
过“高性价比”吸引了无数粉丝，并
且以此创造出多个“亿元直播间”
的财富神话。 但藏在性价比之下的
假货、 三无产品等商品质量问题需
要消费者时刻警惕， 购物体验差可
以“退款”挽救，一旦购买的产品损
害了个人健康，那就得不偿失了。

而问题产品出现在直播间里，究
竟是主播的问题还是平台的问题？

崔丽丽表示，按照《广告法》的
规定， 明星代言产品， 一旦产品出
现了质量问题， 代言人和广告机构
应该承担相应的责任。 这种逻辑应
该也适用于互联网平台 ， 以此类
推， 即主播推荐的产品出现了“假
冒伪劣” 等质量问题， 主播也是要
为此承担责任的。

崔丽丽还表示， 监管部门要针

对电商制定相应条例， 推出专门针
对于短视频或者直播的法律法规，
对直播平台或者购物平台起到监督
监管责任。

网经社电子商务研究中心特约
研究员、 资深金融律师董毅智对羊
城晚报记者表示， 平台为了完成业
绩， 希望能够通过网红直播带来流
量转化，因此双方之间有某种默契，
所以让平台去做监管是很难的，需
要监管部门和媒体去监督，同时，消
费者自身也要提高警惕。

蒙慧欣则提醒消费者， 首先要
提高对商品的判断能力，对于低价、
小众的商品应当理性购买；其次，在
购买商品时有取证维权意识， 及时
保留网红推荐图片、 视频等作为证
据；最后，遇到消费维权“瓶颈”时，
可以选择向消协等部门投诉， 甚至
提起法律诉讼。

网红带货出问题如何监管？
商务部：必须保障消费者合法权益

“口红一哥”李佳
琦直播 5 分钟卖出
15000 支口红；“带货
女王” 薇娅直播 2 小
时销售额超 2.67 亿
元 …… 今 年 以 来 大
“火” 的直播带货，在
给各大电商平台带来
超高成交额的同时，
却也“翻车不断”，直
播中“不粘锅粘锅”
“状元蟹不是大闸蟹”
等话题频上热搜。

就在 14 日下午，
商务部回应了“直播
带货”问题，在例行新
闻发布会上， 商务部
新闻发言人高峰答记
者问时表示， 网络直
播促销作为一种新兴
的电子商务营销模
式， 可以帮助消费者
提升消费体验， 为许
多质量有保证、 服务
有保障的产品打开销
路。 同时任何业态模
式运行都必须符合有
关法律法规， 必须保
障消费者的合法权
益。 我们将继续会同
有关部门一道， 推动
电子商务的规范化发
展， 切实维护电子商
务和广大消费者合法
权益。

“直播带货在最近一段时间
很火， 但不是所有产品都适合直
播带货的模式。 ”在接受羊城晚报
记者采访时，艾媒咨询 CE0 张毅
分析表示， 标准化的产品千万不
要寄望通过直播电商带来大量销

售的这种期望值。
张毅分析认为，直播带货最

好还是要依托于专业的平台，
主要是一些电商平台。 知名的
电商平台本身应该具备比较完
善的审核和惩罚机制， 对于主

播本身的言行， 或者对产品的
介绍具有把关作用。 此外，平台
上的直播带货品可以更加多元
化， 但是对于主播的专业度也将
有更高的要求。

（沈钊）

羊城晚报记者 沈钊
实习生 昝璐烟
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直播带货是广告？1直播带货在 2019 年究竟
有多火？ 根据艾媒咨询此前
发布的《2019 上半年中国在
线直播行业研究报告》，2019
年中国在线直播用户规模预
计超过 5 亿， 其中超过五成
的直播平台用户观看过明星
/ 网红电商直播。 报告认为，
随着直播电商的进一步落
地，市场发展或将持续加速，
电商 + 直播或将成为连接
人、货、场的重要模式。

而在刚刚过去的双 11，
仅仅用时 01 小时 03 分 ，淘
宝直播引导成交额超去年全
天；11 日 08 时 55 分， 淘宝
直播引导成交额已突破 100
亿元。

那么，究竟什么是直播带
货？ 主播给粉丝“种草”，与朋

友之间的“种草”一样吗？
“直播带货是基于短视频

或者互联网平台的一种广告、
营销行为。 ”对此，上海财经
大学电子商务研究所所长崔
丽丽在接受羊城晚报记者采
访时这样表示， 如李佳琦、薇
娅这样的专业直播主播，有点
类似与电视购物中的导购或
者主持人。

网经社电子商务研究中
心法律权益部助理分析师蒙
慧欣也对记者表示，《广告
法》中对广告定义为通过一定
媒介和形式直接或间接介绍
自己所推销的商品或服务，直
播带货表现形式更为活泼且
具有互动性，其本质与传统的
电视广告是一样的，都是一种
广告行为。

2即便是广告，品牌商也会找符
合自身品牌定位的明星来进行代
言推广， 如果明星与品牌之间发
生了“错位”，就容易引起消费者
的不满及怀疑。

而在直播带货中，却似乎不是
如此。 打开各大直播平台，可以看
到才艺主播在卖货，游戏主播在卖
货，户外主播也在卖货。 如果主播
自身是某品类商品的达人，对产品
具有深刻的了解，能够帮助消费者
们避雷，那也无可厚非。 但如果卖
美妆产品的主播一转身就卖起了
家居用品、生鲜农货，只怕不少人

心中免不了嘀咕一句：靠谱吗？
“直播带货的含金量要消费者

自己去判断。 ”崔丽丽对羊城晚报记
者强调，网红直播带货与达人、关键
意见领袖带货是有区别的， 直播带
货并不一定会从专业角度出发，对
产品产生认可了以后才带货， 而是
通过主播的镜头感染力、 个人粉丝
号召力，去将商品推销给消费者。

崔丽丽表示，直播带货一段时间
内可能会是相对主流的营销方式，消
费者通过观看直播，可以形象地了解
到产品的特性，但对于主播所推荐的
产品，仍然需要理性地去看待。

主播带货靠谱吗？

出了问题谁担责？

不是所有产品
都适合直播带货

图图 // 新新华华社社

财经 观察热

据新华社电 商务部 14 日发布数据显
示， 今年前 10 个月， 我国累计对外投资
904.6 亿美元，同比增长 5.9%。

在当日举行的商务部例行新闻发布
会上， 商务部新闻发言人高峰介绍，1 至
10 月， 我国境内投资者共对全球 164 个
国家和地区的 5365 家境外企业进行了非
金融类直接投资，累计实现投资 904 .6 亿
美元，同比增长 5 .9% 。 对外承包工程完
成营业额 1155 .1 亿美元， 与去年同期基
本持平，新签合同额 1766 .8 亿美元，同比
增长 10 .1%。

高峰表示，前 10 个月我国对“一带一
路”国家投资合作积极推进。 1 至 10 月，我
国企业对“一带一路”沿线的 56 个国家有
新增投资，合计 114.6 亿美元，占同期对外
投资总额的 12.7%。 在“一带一路”沿线国
家新签对外承包工程合同额 1121.7 亿美
元 ， 占同期总额的 63.5% ； 完成营业额
635.3 亿美元，占同期总额的 55%。

前10月我国对外投资
超 900 亿美元

由景顺长城基金发起的 6 亿基民大
调研线上活动日前正式开启。 据了解，该
调研活动旨在了解投资者的投资行为与
风格偏好、 投资过程中的体验与期待等，
希望从客户的角度，寻求基金行业和销售
平台服务改善的参考方向。

该调研活动包括线上、 线下两种形
式。 深圳、重庆、大连、唐山、上海五个城市
的线下调研部分已于前期完成，通过深度
访谈获得了大家对权益基金的认知和投
资体验中的意见反馈。 线上调研则于日前
在多个平台发布了调查问卷，吸引众多投
资者参与。

11 月 13 日，“致敬艺术，守望梦想”
中海基金 2019 环保·助学公益行动在
上海市闵行区民办弘梅小学举行。 这也
是中海基金对弘梅小学的农民工子弟连
续第十一年的捐资助学活动。

启动仪式上，中海基金党总支书记、
总经理杨皓鹏回顾了多年来举办公益活
动的初衷、历程与感悟。 他希望这群“流
动的花朵 ” 感受到社会各界的温暖关
爱， 并将这些关爱转化为自强不息、奋
力前行的动力， 长大后成为对有社会有
温度， 对生活有态度， 对国家有担当的
人。

“双 11” 总成交额不断创新高，其背
后蕴藏的是居民日益增长的消费需求和
不断提升的消费能力。 新华基金旗下的新
华优选消费，精选消费行业中具有持续成
长潜力的优质上市公司进行投资，长期收
益显著。 截至 11 月 11 日，该基金自成立
以来总回报 219.33%，年化回报 16.94%，
在同类 372 只偏股混合型基金中位居前
1/15。

作为一只主题型基金，新华优选消费
股票仓位为 60—95%，其中投资于消费行
业股票的比例不低于基金股票资产的
80%。

景顺长城深度调研基民投
资体验

新华优选消费狙击行业
牛股

中海基金 2019 环保·助
学公益行动在沪举行


